

## A los lectores

Presentamos a ustedes el segundo número de la revista POLÍTICA INTERNACIONAL en la nueva época, que a tono con los tiempos, quiere decir su versión digital.

Caracteriza este número el hecho de que la mayoría de los artículos publicados han sido escritos, personalmente o en coautoría por profesores del Instituto, que han vertido en ellos el aval que les da sus largos años de docencia e investigación y también la experiencia de la práctica de la política exterior de Cuba.

Sin el ánimo de repetir lo que está mucho mejor expresado por los autores, deseamos subrayar la importancia de abordar temas tan complejos como los estudios prospectivos; las diferencias y continuidades de la política de las administraciones de Obama y Trump en asuntos tan diversos como el Medio Oriente o la política energética, financiera, comercial y de gasto público.

Se abordan estos temas con gran acuciosidad, conocimiento de la materia y ética política, y se puede comprobar, como plantean los autores Molina y Víctor Severino Mendoza, los matices existentes y la absoluta certeza de que con estos matices, su política y actuación los hace funcionales a los intereses del gran capital.

El artículo sobre las relaciones de Siria con Irán resulta de gran vigencia en la coyuntura actual, en la cual ambos países son hostigados por la política de la administración Trump. Devela datos de particular interés.

El pujante y vertiginoso desarrollo de la tecnología, en especial las del ámbito digital y todas las que integran lo que se ha dado conocer como la “cuarta revolución industrial”, es abordado con un crítico análisis de la información existente. Resulta de especial utilidad para conocer el desafío que esto representa para los países subdesarrollados en un mundo (como bien plantea el artículo) en el cual ocho personas poseen la riqueza similar a la que dispone el 50 % de la población más pobre del planeta e irrumpe “el binomio geopolítica-geoeconomía” como factor determinante en la investigación para el desarrollo y para la inversión en ese llamado Tercer Mundo.

Una vez más la revista aborda los orígenes e importancia de la Teoría de las Relaciones Internacionales para el análisis del contexto internacional actual. El artículo en cuestión no es un simple recuento histórico, se trata de un análisis desde la perspectiva contemporánea con un enfoque problémico: nos deja el deseo de seguir profundizando en este tema y abordar otros muy vinculados, como es el del desarrollo de la diplomacia en el siglo XXI.

La impronta del Comandante en Jefe y del Canciller de la Dignidad nos acompañan como referencia obligada para conocer las raíces y principios de la política exterior y la diplomacia revolucionaria cubanas, a la vez que se aborda un aspecto generalmente conocido de Roa, pero no abordado desde las ciencias filológicas: su profundo conocimiento de la lengua española y su cubana expresividad.

Ambos artículos pueden considerarse un primer y modesto homenaje de la Revista al sexagésimo aniversario del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba.

### Consejo Editorial